

Observación del problema ambiental en un contexto de diferenciación funcional

Autores:

Urquiza, A., Morales, B.

Revista:

MAD

DOI:

10.5354/0718-0527.2015.37324

Año:

2015

Contacto:

Anahí Urquiza

anahíurquiza@uchile.cl**Resumen:**

El presente trabajo es fruto de una investigación social cualitativa realizada el año 2014 en el marco del Núcleo Interdisciplinario de Estudios Socioambientales de la Universidad de Chile (NIES) y con el apoyo del Centro de Ciencia del Clima y Resiliencia (CR2). La investigación se centra en el problema ambiental desde tres ámbitos sociales: público, privado y conocimiento experto. El estudio identificó la existencia de tres tipos de obstáculos que dificultarían el diálogo entre los actores que son parte de la discusión, así como el tratamiento del problema socioambiental. Estos son: obstáculos a nivel de institucionalidad y normativa vigente, obstáculos a nivel del actuar y de las relaciones entre los actores, y obstáculos que se presentan a nivel de los significados asignados al problema. En el presente artículo se abordan los últimos dos tipos de obstáculos desde una perspectiva sistémico constructivista.

Comunicación	Ámbito Público	Ámbito Privado	Ámbito conocimiento experto		Ámbito Público	Ámbito Privado	Ámbito conocimiento experto
Política	Problema ambiental sólo es relevante cuando lo es también para los votantes Problemas ambientales como conflictos sociales	Existencia de conflictos de interés entre las autoridades políticas y los empresarios	Poco conocimiento y entendimiento de las autoridades y funcionarios públicos sobre los temas ambientales Falta de coordinación entre los distintos organismos con competencia ambiental	Problema Ambiental	Problema técnico que se origina y resuelve en el marco de la institucionalidad ambiental vigente.	Problema normativo ocasionado por ausencia de "reglas claras" y normas más precisas que permitan minimizar costos.	Problema institucional, relacionado con la viabilidad de los proyectos y su desarrollo en el marco de una institucionalidad adecuada.
Jurídica	Debilidad en los procedimientos y regulaciones vigentes Ausencias de norma y leyes específicas necesarias	Necesidad de mejorar la institucionalidad ambiental vigente, estableciendo "reglas claras".	Débiles atribuciones del Estado, autoridades tendrían un margen de acción muy estrecho	Expectativas	Diferenciación: Necesidad de establecer límites a la manera en que lo económico está influyendo en las decisiones políticas.	Regulación: Incremento de los estándares ambientales que vienen de la mano de normativas y exigencias internacionales.	Politización: Necesidad de que la academia vuelva a asumir un rol social y político, más allá de la mera difusión de conocimiento.
Económica	Agenda ambiental estaría supeditada a la estabilidad económica	Impactos necesarios o inevitables debido a la actividad productiva. Problema socioambiental como problema de rentabilidad.	Preponderancia de los criterios económicos por sobre los políticos.				
Científica	Débil relación entre academia y comunidades	Falta de generación de conocimiento aplicado	Desarrollo de investigación y generación de conocimiento. Principal preocupación: generación de <i>papers</i>				

Distinciones relacionadas con ámbitos y dominios comunicativos

Definición del problema ambiental y expectativas para abordarlo.